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O C H O    C O L U M N A S / P R I M E R A S    P L A N A S 

 
“Salen disparados” 

 
“Propone Fayad que licitaciones sean televisadas” 

 
“Licitaciones serán “sin favoritismos”” 

 
“”EN MI GOBIERNO NO TAPAEMOS A NADIE” 

 
“Ajustes no afectarán: Fayad” 

 
“Alcalde de Ixmiquilpan ¡Acusado de Fraude!” 

 
“Licitaciones para obras, transparentes y apegadas a derecho: OFM” 

 
“PAGA FAYAD ADEUDO A LA UAEH” 

 
“Comienza desaparición de Sepladerym: Fayad” 

 
“Pensiones de Pemex y CFE asfixian presupuesto 2017” 

 
“Exceden en gastos Presidencia y SHCP” 

 “AMLO heredó finca millonaria” 

 
“Trump teme debacle de blancos por el voto migrante” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH participa en Jornada Cívica de Elección Escolar en el Colegio Cervantes: Con 

el objetivo de conmemorar el Día Nacional de la Educación Cívica que se celebró el pasado 8 de septiembre; el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral, y el Colegio Cervantes nivel secundaria, unieron esfuerzos para llevar 

a cabo la“Jornada Cívica de Elección Escolar”. La actividad, que se llevó a cabo este martes en el Gimnasio del 
Colegio, inició con los honores a la Bandera. La bienvenida estuvo a cargo de la Directora General María Isabel Yebra 

Morón quien destacó y agradeció la presencia de las y los Consejeros Electorales, así como del Secretario Ejecutivo. 

En tanto, el Consejero Electoral y Presidente de la Comisión Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica, 
Uriel Lugo Huerta agradeció el acompañamiento de sus colegas, así como el esfuerzo realizado por la Dirección 

Ejecutiva de Capacitación Electoral a cargo de Guillermo Corrales Galván. A los directivos y profesores de la 
institución educativa les reconoció el interés de desarrollar en cada uno de los alumnos un análisis crítico sobre la 

información política y fortalecer en ellos la participación durante los procesos democráticos de toda sociedad. 
Posterior al acto protocolario consejeras y consejeros, secretario ejecutivo y directivos de la escuela participaron 

como observadores electorales, durante la jornada de elección escolar en donde 419 alumnas y alumnos del colegio 

eligieron a las y los jefes de grupo de los tres niveles de secundaria. (Redacción, página web) 
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Cursor en la noticia-El IEEH y el Colegio Cervantes, unen esfuerzos durante “Jornada Cívica de Elección 

Escolar: Con el objetivo de conmemorar el Día Nacional de la Educación Cívica que se celebró el pasado 8 de 
septiembre; el Consejo General del Instituto Estatal Electoral, y el Colegio Cervantes nivel secundaria, unieron 

esfuerzos para llevar a cabo la “Jornada Cívica de Elección Escolar”. La actividad, que se llevó a cabo este 

martes en el Gimnasio del Colegio, inició con los honores a la Bandera. La bienvenida estuvo a cargo de la Directora 
General María Isabel Yebra Morón quien destacó y agradeció la presencia de las y los Consejeros Electorales, así 

como del Secretario Ejecutivo. En tanto, el Consejero Electoral y Presidente de la Comisión Permanente de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica, Uriel Lugo Huerta agradeció el acompañamiento de sus colegas, así como 

el esfuerzo realizado por la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral a cargo de Guillermo Corrales Galván. A los 

directivos y profesores de la institución educativa les reconoció el interés de desarrollar en cada uno de los alumnos 
un análisis crítico sobre la información política y fortalecer en ellos la participación durante los procesos democráticos 

de toda sociedad. Posterior al acto protocolario consejeras y consejeros, secretario ejecutivo y directivos de la escuela 
participaron como observadores electorales, durante la jornada de elección escolar en donde 419 alumnas y alumnos 

del colegio eligieron a las y los jefes de grupo de los tres niveles de secundaria.  (Redacción, página web) 

El Independiente-Creará IEE comisión de derechos políticos para comunidades indígenas: El Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) creará una comisión especial de derechos político-electorales para pueblos y 

comunidades indígenas, con el fin de identificar cualquier obstáculo que impida ejercer sus derechos. Con el 
antecedente de la comunidad indígena de Chiatipán, Huazalingo, donde pobladores no emitieron votación en el 

anterior proceso electoral local, la finalidad de dicha comisión será proteger los derechos político-electorales. Además 
de identificar cualquier obstáculo normativo, técnico o fáctico que impida el ejercicio de las comunidades indígenas o 

de cualquiera de sus integrantes, para un acceso pleno al derecho a la participación político-electoral. Tal comisión 

será presidida por Augusto Hernández Abogado e integrada por Salvador Franco Assad y Uriel Lugo Huerta. El 21.58 
por ciento (575 mil 161 personas) de la población total hidalguense (2 millones 665 mil) pertenece a comunidades 

indígenas. En la entidad existen tres distritos electorales con población originaria: San Felipe Orizatlán, Huejutla e 
Ixmiquilpan.19 de febrero, extraordinaria en Omitlán Además, durante la sesión de hoy el consejo general del 

instituto aprobará la destrucción de la documentación electoral utilizada durante la elección de gobernador, diputados 
y 84 presidentes municipales. Los consejeros también avalarán las fechas para el inicio del proceso electoral 

extraordinario en Omitlán, tras la nulidad de la elección que había ganado el Verde Ecologista. El proceso iniciará el 

20 de septiembre, las votaciones serán el 19 de febrero y la toma de protesta el 5 de abril. Para no interferir en las 
elecciones extraordinarias, el IEE pospuso su informe de actividades que llevaría a cabo en octubre, por lo que ahora 

será en mayo. (Víctor Valera, página 06) 

El Sol de Hidalgo-IEE organizó ELECCIÓN escolar:El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEE) y el Colegio Cervantes nivel secundaria organizaron y realizaron la "Jornada Cívica de Elección Escolar", en el 

marco de la conmemoración del Día Nacional de la Educación Cívica que se celebró el pasado 8 de septiembre, en 
que estudiantes eligieron a sus jefes de grupo. La elección se desarrolló ayer en el Gimnasio del Colegio, iniciando el 

evento con los Honores a la Bandera y la bienvenida estuvo a cargo de la directora general María Isabel Yebra Morón, 
quien destacó y agradeció la presencia de las y los consejeros electorales, así como del secretario ejecutivo. En tanto, 

el consejero electoral y presidente de la Comisión Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Uriel 

Lugo Huerta, agradeció el acompañamiento de sus colegas, así como el esfuerzo realizado por la Dirección Ejecutiva 
de Capacitación Electoral a cargo de Guillermo Corrales Galván. Asimismo, a los directivos y profesores de la 

institución educativa les reconoció el interés de desarrollar en cada uno de los alumnos un análisis crítico sobre la 
información política y fortalecer en ellos la participación durante los procesos democráticos de toda sociedad. 

Posterior al acto protocolario, consejeras y consejeros, secretario ejecutivo y directivos de la escuela participaron 
como observadores electorales, durante la jornada de elección escolar en donde 419 alumnas y alumnos del colegio 

eligieron a las y los jefes de grupo de los tres niveles de secundaria.(Redacción Ojo: Política) 
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Énfasis-Mujeres en acción… 

 
Guillermina Vázquez: una mujer congruente y apasionada por su trabajo:  

Guillermina Vázquez Benítez aseguró que la confianza, el trabajo, principios y valores que sus padres le inculcaron 
desde pequeña le han permitido abrir brecha para superarse personal y profesionalmente, al grado de ser hoy la 

primera mujer en la historia de Hidalgo en dirigir el Instituto Estatal Electoral (IEE). A un año de su nombramiento, 
Guillermina Vázquez consideró que aún faltan muchos retos por afrontar en la encomienda de garantizar procesos 

democráticos en el estado. Quizá el más desafiante sea involucrara más ciudadanos en la participación. En entrevista 

con Énfasis, la consejera habló de su vida personal y de experiencias que ha tenido, junto con sus compañeros 
consejeros y trabajadores, en el instituto electoral. Hoy se siente orgullosa y satisfecha por la labor que se demostró 

en el pro-ceso electoral local pasado que permitió la renovación de la gubernatura de Hidalgo, las 3o diputaciones 
locales y 83 de 84 ayuntamientos de la entidad. ¿Quién es Guillermina Vázquez Benítez? Soy una mujer, madre 

de familia, que ha luchado siempre por superarse. Soy originaria de la Ciudad de México, en donde nací el 9 de 

octubre de 1972. Aún recién nacida mis padres me llevaron a vivir a Ixmiquilpan, municipio al que le tengo un 
profundo aprecio. Estudié la carrera de Informática en el Tecnológico Regional (hoy Instituto Tecnológico de 

Pachuca). Posteriormente, la carrera de Comercio Exterior en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) en la Ciudad de 
México. He sido catedrática de nivel superior y también fui directora de una institución educativa de nivel básico. 

¿Cómo se involucró en las cuestiones electorales, ya que su perfil profesional es distinto al que 
comúnmente se elige para es-tos cargos? Bueno, primero quiero decir que tuve la oportunidad, en el 2005, de 

ser consejera electoral en dos procesos en el Consejo Distrital de Ixmiquilpan por el entonces Instituto Federal 

Electoral (IFE). Además, tuve la oportunidad de volver a participar en los procesos federales de 2013. Todos estos 
años, definitivamente, marcaron mi carrera profesional porque, si bien es cierto que mi perfil era otro, la vida me fue 

encaminando hacia los temas electorales pues me gustan y me apasionan. Hoy puedo estar horas y horas trabajando 
en el instituto pues lo disfruto. ¿Qué sintió durante el proceso de selección y cuando se enteró de su 

nombramiento? Empecé a prepararme para participar en el proceso pensando siempre en el objetivo claro de ser 

una de las integrantes del Consejo General del IEE. Las etapas las fui superando con seguridad. Cuan-do me dieron la 
noticia que sería la presidenta fue una emoción muy grande, un logro personal y profesional por el cargo. Esto ha 

servido de ejemplo para mi familia, amigos y sobre todo las mujeres, en un empoderamiento, pues podemos lograr lo 
que nos propongamos. Háblenos de su familia Tengo tres hijas adolescentes: Ana Pau-la, Paulina y Ximena. Crecí 

en una familia unida y armoniosa, junto a mi madre y mis hermanos. Particularmente, mi mamá, Guillermina Benítez 
Mejía, ha sido un ejemplo de valores, trabajo y fortaleza. Gracias a ella crecimos con seguridad y con esas ganas de 

salir adelante. Mi padre, Arturo Vázquez Hale, falleció cuando tenía 16 años. Sin embargo, recuerdo a un hombre que 

nos dio un ejemplo de trabajo y valores. Gracias a esto soy una mujer convencida de lo que tengo que hacer y 
congruente con lo que digo y hago, pues tengo que darle un buen ejemplo a mis hijas. ¿Qué experiencia le deja 

el dirigir el IEE? Definitivamente es un gran reto. Me ha permitido desarrollar más mi profesionalismo, 
responsabilidad y pasión, porque me gusta mi trabajo. ¿Qué pendientes tienen? Está pendiente la organización del 

proceso electoral extraordinario en el municipio de Omitlán. Ya estamos trabajando en cada una de las áreas la 

elaboración del calendario electoral, pues esta elección la tenemos que hacer en 18o días, es decir que la elección 
extraordinaria se realizaría en febrero de 2017. ¿Cómo evalúa el pasado proceso electoral? Estamos satisfechos 

con el trabajo que hicimos, pues analizando la complejidad de esa elección concurrente, el hecho de ir a organizar 
sólo una elección extraordinaria habla del buen trabajo que se realizó en el instituto.(José Antonio Alcaraz, página 

25) 
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News Hidalgo-Consejo General del IEE lleva a cabo “Jornada Cívica de Elección Escolar”: Con el objetivo 

de conmemorar el Día Nacional de la Educación Cívica que se celebró el pasado 8 de septiembre; el Consejo General 
del Instituto Estatal Electoral, y el Colegio Cervantes nivel secundaria, unieron esfuerzos para llevar a cabo la 

“Jornada Cívica de Elección Escolar”. La actividad, que se llevó a cabo este martes en el Gimnasio del Colegio, inició 

con los honores a la Bandera. La bienvenida estuvo a cargo de la Directora General Maía Isabel Yebra Morón quien 
destacó y agradeció la presencia de las y los Consejeros Electorales, así como del Secretario Ejecutivo. En tanto, el 

Consejero Electoral y Presidente de la Comisión Permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Uriel Lugo 
Huerta agradeció el acompañamiento de sus colegas, así como el esfuerzo realizado por la Dirección Ejecutiva de 

Capacitación Electoral a cargo de Guillermo Corrales Galván. A los directivos y profesores de la institución educativa 

les reconoció el interés de desarrollar en cada uno de los alumnos un análisis crítico sobre la información política y 
fortalecer en ellos la participación durante los procesos democráticos de toda sociedad. Posterior al acto protocolario 

consejeras y consejeros, secretario ejecutivo y directivos de la escuela participaron como observadores electorales, 
durante la jornada de elección escolar en donde 419 alumnas y alumnos del colegio eligieron a las y los jefes de 

grupo de los tres niveles de secundaria. (Redacción, página web)  

Síntesis-Celebra el IEEH Día Nacional de Educación Cívica: Como parte de las actividades del el Día Nacional 

de la Educación Cívica que se celebró el pasado 8 de septiembre; el Consejo General del Instituto Estatal Electoral, y 

el Colegio Cervantes nivel secundaria, celebraron la "Jornada Cívica de Elección Escolar". La finalidad de estas 
acciones a decir del Consejero Electoral y Presidente de la Co-misión Permanente de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica, Uriel Lugo Huerta, es de involucrar a los estudiantes de nivel básico del estado en la cultura cívica 
por medio de la elección de sus jefes de grupo. "Es por ello que este martes los estudiantes del Colegio Cervantes 

participaron en su totalidad en la jornada de elección escolar en donde de acuerdo a un tonteo fueron un total de 419 

alumnas y alumnos del colegio eligieron a las y los jefes de grupo de los tres niveles de secundaria, de dicho centro 
educativo". A decir del Consejero electoral, a los directivos y profesores de la institución educativa se les reconoció el 

interés de desarrollar en cada uno de los alumnos un análisis crítico sobre la información política y fortalecer en ellos 
la participación durante los procesos democráticos de toda sociedad, ello como parte de la cultura de participación 

ciudadana en todo proceso democrático de elección. Finalmente, Lugo Huerta, manifestó que dicha actividad se 
desarrolló en el Gimnasio del Colegio, e inició con los honores a la Bandera y la bienvenida a las autoridades 

electorales a cargo de la Directora General María Isabel Yebra Morón, quien destacó y agradeció la presencia de las y 

los Consejeros Electorales, así como del Secretario Ejecutivo del organismo electoral local. (Jaime Arenalde, 
página 04) 

Vía Libre-IEEH transferirá al Citnova 2.3 mdp derivado de multas electorales: Este mismo mes el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) realizará la 1era transacción financiera al Consejo de Ciencia, Tecnología e 

Innovación (Citnova) de Hidalgo por concepto de la ejecución de las sanciones electorales derivadas del proceso de 

precampañas, que en total son cerca de 2.3 millones de pesos. Augusto Hernández Abogado, consejero electoral y 
presidente de la Comisión Permanente de Prerrogativas y Partidos Políticos en el IEEH, informó que el mes pasado se 

inició con el proceso de cobro a los partidos, por lo que esta transferencia equivaldrá alrededor de medio millón de 
pesos. Aseveró que el IEEH ya tuvo un acercamiento institucional con el Citnova Hidalgo para delinear la ruta idónea 

para hacerle llegar estos recursos, aprovechando que el Citnova Hidalgo es un organismo descentralizado, se harán 

transferencias mensuales directas a la cuenta general del organismo. Hernández Abogado explicó que estos recursos 
estarán muy bien vigilados para evitar desvíos, para ello el IEEH reportará a la Auditoría Superior del Estado de 

Hidalgo (ASEH) para efecto de comprobación y recepción a partir de recibos fiscales, mismos que también deberán 
acusar de recibo en el Citnova Hidalgo. Para que a su vez la Junta de Gobierno del organismo científico tome la mejor 

decisión sobre el destino final de estos recursos, que en total por concepto de precampañas ascienden a 2.3 millones 
de pesos, los cuales serán ministrados en su totalidad hasta antes de que culmine diciembre de este año. El 

consejero electoral local aprovechó para informar que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) federal 

declinó definitivamente de la petición de que estos recursos por concepto de multas de precampañas le fueran 
transferidos, tras comprobar que la normativa jurídica ya estaba homologada. Finalmente, se espera que concluyan 

las impugnaciones sobre las multas emanadas del proceso de campaña para entonces realizar la ejecución de 
sanciones, mismas que podrían de igual manera entrar dentro de este mismo ejercicio fiscal. (Nelly Téllez, página 

web) 
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P A R T I D O S    P O L Í T I C O S 
Criterio-En ruta, PAN para volver a la presidencia de México: Vázquez: El Partido Acción Nacional (PAN) está 

en la ruta para volver a la presidencia de la República en 2018, afirmó la excandidata presidencial, Josefina Vázquez 
Mota, durante su vista a la capital del estado. Tras impartir la charla Urgen ciudadanas y ciudadanos, en el Centro 

Cultural El Reloj, Vázquez Mota consideró que el trabajo “serio y con honestidad” que harán los gobernantes panistas, 
tras ser electos en junio pasado, impulsará a Acción Nacional a volver a Los Pinos. La exsecretaria de Educación 

Pública del gobierno federal reconoció que el partido blanquiazul debe trabajar por volver a la presidencia, ya que aún 

faltan dos años. Además, evitó mencionar al candidato emanado de Acción Nacional a quien brindaría su apoyo en 
2018, “hay que esperar a que lleguen los tiempos”. Cuestionada sobre la posibilidad de participar en el proceso 

interno del PAN para la candidatura del Estado de México, dijo que está concentrada en otros temas, además se 
deben esperar los tiempos del partido. También reconoció las encuestas que la colocan arriba en las encuestas, pero 

reiteró que esperará los tiempos. Ante la posibilidad de que sea Luis Videgaray quien contienda por el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), indicó que desconoce qué candidatos sean postulados por otros institutos. Vázquez 
subrayó que son los propios ciudadanos quienes impulsan la alternancia en los gobiernos, “los ciudadanos han sido 

los grandes protagonistas de las alternancias que se han dado, es la fuerza de la ciudadanía, el poder de los 
ciudadanos quien determina en las urnas la posibilidad de la alternancia”.  Finalmente, Josefina Vázquez aseguró que 

a todos los mexicanos les duele la corrupción y la impunidad. (Yuvenil Torres, página 07) 
Milenio-Vázquez Mota deja la alternancia del Edomex en manos de la ciudadanía: (Teodoro Santos, 

página 12) 

Síntesis-Prepara PAN renovación de la dirigencia: Mantiene el Partido Acción Nacional (PAN) las acciones para 
poder iniciar el proceso de renovación de la dirigencia estatal, aseguró el vocero oficial de dicho instituto político 

Cornelio García Villanueva. 1 Al respecto, refirió que los estatutos de su instituto político marcan que los procesos de 
renovación de las dirigencias deben ser en el segundo semestre luego de una elección local. E "Lo que se espera 

entonces es que en este segundo semestre de pueda hacer la renovación ya que, de lo contrario, la situación 

estatutaria nos llevaría a celebrar este proceso de cambio hasta después de los comicios del 2018 y con ello la actual 
dirigencia estar por más de dos arios y medio al frente del partido". Al mismo tiempo García Villanueva, refirió que 

por lo anterior han dado ya los primeros pasos para la instalación en los siguientes días de la Comisión Electoral 
interna del PAN en el estado y la Comisión Organizadora A de Elecciones, a fin de que apruebe las medidas a seguir 

para poder realizar el proceso de ti renovación antes de terminar el año en cursoy de esa manera cumplir con los 
estatutos. "A Raíz de que se instalen estas Comisiones, ya comienzan a correr los tiempos para emitir la convocatoria, 

con las normas complementarias como los tiempos de campañas internas, para dar paso a este proceso de cambio, 

será el consejo el que autorice estas acciones", señaló García Villanueva. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Espera Panal designación de dirigente: Tendrá que ser el comité directivo nacional el que decida 

respecto a la renovación de la dirigencia del Partido Nueva Alianza en el estado, aseguró el actual líder de ese 
instituto político Eliseo Molina Hernández quien afirmó que de momento se desempeñará también como diputado 

local. Refirió que sibien en estos momentos dirige también a su partido en la entidad, no será una situación que sea 

permanente debido a la carga de trabajo que se genera en ambos cargos, donde las actividades son completamente 
diferentes y que por ello requieren de una atención especial, por lo que está en espera de lo que decida su partid 

Molina Hernández, añadió que desde el momento en que se dio la posibilidad de que pudiera ser nominado como 
diputado de representación proporcional su partido comenzó a ver que no podía estar en ambos cargos de forma 

indefinida, además de que tampoco tienen la idea de que transcurra el tiempo para que se dé el cambio de forma 

normal hasta mediados del próximo año. "Creo que el partido está revisando los tiempos para ello y creo que no 
esperan que se llegue la renovación normal para el cambio de este comité que fue electo para terminar en el 2017 y 

creo que el cambio puede ser antes, pero tampoco me atrevería a decir algo que no me corresponde decirlo ni 
decidirlo". Para finalizar, el legislador local del partido turquesa, manifestó que tampoco le sería posible estar en los 

dos cargos debido a las actividades que se avecinan para los nuevos tiempos políticos en los que dijo que su partido 
deberá estar concentrado al cien por ciento; indicó que, en tanto, se trabaja en el fortalecimiento del partido. (Jaime 

Arenalde, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 
Crónica-Emplaza INE a certificación para los OPLE: Convocó el Instituto Nacional Electoral (INE) al proceso de 

certificación para incorporación de los Organismos Públicos Locales (OPLE) dentro del Servicio Profesional Electoral 
Nacional; será el próximo 1 de octubre cuando lleve a cabo el examen de conocimientos respectivo. La junta General 

Ejecutiva del INE avaló la invitación para que el personal que labora en los órganos electorales en las entidades, 
ingrese al Servicio Profesional Electoral Nacional, mediante una prueba que acredite conocimientos en la materia. La 

convocatoria contiene disposiciones generales que debe observar el INE, los OPLE y servidores públicos que 

participen en la certificación, además en las entidades iniciará una etapa de acreditación en cuanto a procesos de 
ingreso, evaluación y promoción en cumplimiento a lo establecido en los lineamientos que fijó la autoridad nacional. 

Además de cubrir con los requisitos establecidos en la convocatoria, los interesados efectuarán un examen de 
conocimientos técnico-electorales, aplicado por el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior 

(Ceneval), que tendrá validez de 35 por ciento de la calificación final. La experiencia y profesionalización del 

desempeñó del servidor público equivale al 50 por ciento de la calificación y las entrevistas que realizarán en los 
institutos electorales de los estados, 15 por ciento. Las características del estatuto del SPE prevén el acceso a este 

servicio mediante el concurso público, la promoción basada en méritos, igualdad de oportunidades y resultados de 
evaluación del desempeño, rotación funcional y movilidad horizontal entre diferentes áreas de competencia. La guía 

de estudios prevé pruebas de certificación en Educación Cívica, Organización Electoral, Participación Ciudadana, 
Prerrogativas y Partidos Políticas, Jurídico Administrativo, nivel técnico, titulares de órganos desconcentrados. De 

igual forma certificación para subcoordinadores de organización electoral, educación cívica y participación ciudadana. 

(Rosa Gabriela Porter, página 03) 

C O N G R E S O 
Criterio-Pide PRD revisar proceso de selección del procurador: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

en el Congreso del estado solicitó analizar el proceso de selección de Javier Ramiro Lara Salinas al frente de la 
Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH). Marco Antonio Ramos Moguel, diputado del sol azteca, expuso a 

los integrantes de la LXIII Legislatura que el nombramiento se dio cuando el hoy funcionario público estaba 
inhabilitado para desempeñar dicho cargo. El político hidalguense reconoció la trayectoria del titular de la PGJH; sin 

embargo, aclaró que el proceso de selección se realizó “con prisas” por parte de los integrantes de la anterior 

legislatura, por lo que consideró necesaria la renuncia de Lara Salinas a fin de realizar un nuevo proceso de análisis 
totalmente transparente. Por su parte, Gloria Romero León, diputada estatal por el Partido Acción Nacional (PAN), 

exhortó al jefe del Ejecutivo estatal a realizar un estudio “a fondo” sobre las pérdidas económicas que enfrenta la 
troncal Téllez-Matilde del Sistema de Transporte Masivo Tuzobús. La legisladora aseveró que la administración del 

exgobernador Francisco Olvera reconoció un déficit de 6 millones de pesos en la estructura económica. (Yossimar 
Durán, página 07) 

Crónica-Quiere PRD renuncia del procurador Lara: (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Exige PRD remoción de procurador que validó triunfo de Fayad: (Víctor Valera, página 
05) 

El Sol de Hidalgo-PIDEN revocar NOMBRAMIENTO del PROCURADOR de JUSTICIA: (Redacción, Ojo: 
Política) 

Plaza Juárez-PRD rechaza designación de nuevo procurador de Justicia: (Ma. Del Socorro Ávila, página 

05ª 
Síntesis-Critica PRD el nombramiento del Procurador: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Piden renuncia del procurador: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 

Capital Hidalgo-Relevos en el Congreso local: La presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, María 

Luisa Pérez Perusquía, informó que se realizaron cambios en algunas áreas del Poder Legislativo, tales 

como: Dirección de Comunicación Social, Contraloría y Administración. Durante la entrevista con 
representantes de los medios de comunicación, la legisladora presentó a Fernando Hidalgo como el nuevo titular 

del área de prensa, en sustitución de Florentino Peralta Macías.Asimismo, indicó que se cambió a la titular de la 
Contraloría, Selene Olvera, y en su lugar entra Ofelia González.También se nombró a Omar Serrano como nuevo 

director de Administración, en sustitución de Raúl Baños. María Luisa Pérez Perusquía no descartó que en los 
próximos días se den más cambios en el seno del Congreso local.ProcuradorBajo el argumento de que el procurador 
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del estado, Ramiro Lara Salinas, es “ inelegible para ocupar el cargo que se le ha conferido, por haber sido 

magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH)”, durante la sesión del Congreso, el diputado local del 
PRD, Marco Antonio Ramos Moguel, solicitó a sus compa- ñeros dejen sin efecto el acuerdo de la pasada 

legislatura.En este sentido, exhortó a sus compañeros a que se agilice la integración de comisiones legislativas, o en 

su caso, se cree una Comisión Especial para el estudio del asunto, y en breve se deje “sin efectos el nombramiento o 
designación. (Verónica Ángeles, página 05) 

P L A N O    E S T A T A L 
Criterio-Exalcaldes transas, sin protección, dice Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses afirmó que en su 
administración no habrá protección para exalcaldes que se hayan involucrado en malos manejos de sus gestiones. El 

exedil Mineral de la Reforma Filiberto Hernández es uno de los exmandatarios señalados por irregularidades en su 
administración. “Aquí no va a haber protección para nadie, en esta etapa voy a hacer el mayor de mis esfuerzos 

porque la gente sepa que no vamos a tener servidores públicos que puedan obrar con impunidad, sin que actuemos 

severamente sobre ello, porque eso lastima a la gente”, dijo el mandatario tras presidir la ceremonia conmemorativa 
de la gesta heroica del castillo de Chapultepec. No obstante, observó que cada presidente municipal en funciones 

“seguramente dará a conocer al pueblo el estado que guarda la administración que reciben”.  “Creo que vale mucho 
la pena que hagan el ejercicio cada presidente municipal, nosotros mismos, donde hay que hacer una evaluación de 

muchos factores antes de poder decir cómo les entregaron. “Tienen que verificar obras, acciones, el porqué de las 
cosas y una vez que se tenga claridad, salirlo a decir con toda puntualidad”, señaló Fayad Meneses. El mandatario 

también se refirió al inicio del proceso de desaparición de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano (Sepladerym), para lo cual designó a dos responsables. Sin revelar los nombres de quienes encabezan 
los trabajos que iniciaron ayer, señaló que entre los pendientes que se analizan es qué hacer con la información 

estadística de la dependencia. “No definimos (aún) si hacemos nuestro instituto o no, un Instituto de la Información 
en Materia de Planeación Estratégica, nuestro Inegi hidalguense. No decido si (la información estadística) se queda 

en Finanzas, si se va a (la unidad de) Planeación o hacemos el instituto, dependerá del presupuesto con que 

contemos”, adelantó. En tanto se  consuma la desaparición, asignará una persona que haga funciones de secretario 
para solventar los trámites en curso y fluya el presupuesto de la dependencia, pues los trámites de extinción “no son 

de un día para otro”. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Plantea gobierno licitaciones vía TV: Para transparentar las licitaciones que realiza la administración 

pública,  el gobernador Omar Fayad Meneses abrió la posibilidad de difundirlas a través de la televisión. “Estamos 
estudiando el tema de las mejores prácticas internacionales, porque cuando se trata de cosas muy importantes 

valdría la pena hasta hacerlas en la tele, públicas”, dijo tras acudir a la conmemoración 169 de la gesta heroica de 

Chapultepec. El mandatario destacó que el objetivo es que “se vea que se actuó conforme a derecho” y que la 
licitación “le toca a quien le debe de tocar”. “Estoy pensando en eso, lo vengo trabajando en mi mente desde que era 

Senador de la república, desde que trabajamos las leyes energéticas para el tema de las licitaciones de Pemex, 
buscando prácticas internacionales que hayan demostrado que la sociedad queda contenta si se hacen de cierta 

forma, porque se puede ver la transparencia y la claridad”, señaló. Fayad Meneses dijo no querer que haya 

favoritismos en su etapa de gobierno. “No quisiera que nadie fuera señalado como el favorito, yo quisiera que se vea 
de tal manera, con transparencia, que todos tengan posibilidades”, mencionó en referencia a casos anteriores. No 

obstante, pidió entender que “hay empresas a las que se da más porque han demostrado más capacidad financiera” y 
cumplimiento. El gobernador además se pronunció a favor de promover que la mayor parte de obras que se liciten 

sean para empresarios de Hidalgo, pues mencionó que vienen “grandes” foráneas y le ganan a los locales. “Me 

gustaría que la derrama que se da se quede”, sostuvo. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Licitaciones estatales serán transparentes: (Alejandro Reyes, página 07) 

Capital Hidalgo-Licitaciones para obras, transparentes y apegadas a derecho: OFM: (Sergio Juárez, 
primera plana) 
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Criterio-Pascual Charrez actúa vs la ley: secretario de Gobierno: El secretario de Gobierno de Hidalgo, Simón 

Vargas Aguilar, afirmó que el edil de Ixmiquilpan, Pascual Charrez Pedraza, actúa contra la ley al emplear en su 
gabinete a dos hermanos y su esposa. El edil nombró a su cónyuge, Susana Paz García, como secretaria de Obras 

Públicas; mientras, a sus hermanos José y Vicente encargó la Dirección de Gobierno y la Secretaría de Desarrollo 

Social, respectivamente. “La ley es muy clara en cuáles son las conductas (como nepotismo) que se prohíben”, 
sostuvo. Aunque el edil ya presentó a sus familiares como funcionarios municipales ante los regidores, el secretario 

dijo que la autoridad estatal se encuentra atenta a que la violación a la ley “se formalice”. Vargas Aguilar sentenció 
que los hechos ilegales, “al margen de la ley”, deben tener una consecuencia. En este caso, primero deberá iniciarse 

en el ayuntamiento un proceso ante la unidad de Contraloría. “Porque ellos tienen una Contraloría Interna. Si no 

fuera así, nosotros tendríamos que tomar cartas en el asunto, porque nadie puede violar la ley”, advirtió. El secretario 
de Gobierno insistió en que es necesario que avancen los trámites en las instancias correspondientes; en este caso, la 

Contraloría Interna, antes de que el gobierno del estado o el Congreso local puedan intervenir, pues, sostuvo, se 
debe respetar la autonomía municipal. Pascual asumió la alcaldía de Ixmiquilpan en relevo de su hermano Cipriano 

Charrez Pedraza, quien fue electo como diputado local en la LXIII Legislatura local; ambos por el PAN. Este último 
advirtió que demandaría a su antecesor por nepotismo. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Aterriza Fayad anulación de Sepladerym; estudios: Inició la etapa de transición para desaparecer a la 

Secretaría de Planeación y Desarrollo Metropolitano (Sepladerym); de acuerdo con el gobernador, Omar Fayad 
Meneses, designó a dos personas que ya verifican el cambio de facultades hacia otras dependencias, así como la 

revisión de plantilla laboral.Entrevistado después de la ceremonia del 169 aniversario de la gesta heroica de 
Chapultepec, en el jardín de los Niños Héroes en Pachuca, confirmó el proceso de finiquito de la Secretaría de 

Planeación, como parte de la reingeniería que aplicará en la administración estatal, para ello analizan las reformas a 

la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado y la disposición presupuestal. Insistió que no despedirá 
masivamente a los empleados que actualmente laboran en la oficialía, pero inspecciona las secretarías y 

dependencias para ubicar a las personas que no realizan sus funciones correspondientes. “No deben tener miedo, dije 
que no habrá despidos masivos y no los hay, habrá un cambio en la administración y será total”, reiteró. Las 

funciones de programación y presupuesto, pormenorizó el mandatario, pasarán a la Secretaría de Finanzas y 
Administración, mientras que las que refieren a planeación estratégica corresponderán a la oficina del gobernador, en 

cuanto a los trabajadores de esa área serán reubicados conforme sus aptitudes. Además, contemplan la creación de 

un organismo estatal encargado de las mediciones estratégicas y estadísticas, a fin de que brinde indicadores para la 
ejecución de proyectos o programas. “Hoy arrancan los trabajos rumbo al finiquito de la Secretaría de Planeación, 

designé a dos personas que empezarán a trabajar en la entrega-recepción para la desaparición de la secretaría, 
pasarle las funciones a Finanzas y a la oficina del gobernador, además de considerar una parte estadística que 

todavía no definimos por cuestiones de carácter presupuestal”. Reconoció que será un tema complejo, pero la 

intención es reducir la nómina y agilizar las actividades en materia de planeación. “Con acuerdos gubernamentales, 
acuerdos del Ejecutivo sobre aquellas funciones que no estén estrictamente establecidas en la Ley Orgánica, entonces 

pueden pasar a otra secretaría, además consideramos tener un personaje que haga las funciones de titular para que 
solvente trámites en curso”. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Inicia desaparición de Secretaría de Planeación: (Lourdes Naranjo, página 05) 

El Independiente-Se despide Hidalgo del fondo asistencial:A partir del próximo año Hidalgo no recibirá más el 
Fondo de Accesibilidad para el Transporte de Personas con Discapacidad, luego que el Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2017 contempla cero pesos para ese sector.De acuerdo con la solicitud de información 00054016 
requerida por este diario, desde 2011 el gobierno de Hidalgo obtuvo una bolsa de 76 millones 803 mil pesos que 

sirvió para la compra de camionetas y autobuses, mismos que fueron entregados en comodato a 45 ayuntamientos 
para atener a sectores vulnerables de la población, principalmente adultos mayores y personas con discapacidad.El 

recurso etiquetado en el ramo 23 del PEF, durante los últimos seis ejercicios fiscales, también sirvió para mejorar la 

accesibilidad de pacientes con discapacidad en el Centro de Rehabilitación Integral de Hidalgo (CRIH).Asimismo, se 
utilizó para la readaptación del elevador del CRIH Pachuca para uso exclusivo de personas con discapacidad, un 

nuevo espacio para valorar a pacientes y ampliación de la sala de espera en dicho centro.El gasto federalizado 
propuesto en el PEF del siguiente año a través del ramo 23 asciende a 12 mil 138.9 millones de pesos. En términos 

nominales ese monto presenta una disminución de 54 mil 740.1 millones de pesos respecto al aprobado en 2016, lo 

que implica una caída real de 82.4 por ciento.Además, no se previeron recursos para los proyectos de desarrollo 
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regional, para el Fondo para el Fortalecimiento de la Infraestructura Estatal y Municipal, el Fondo de Capitalidad, los 

programas regionales, el Programa de seguridad y monitoreo en el Estado de México, el Fondo para la Accesibilidad 
en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad, entre otros.Durante su campaña a la presidencia, 

Enrique Peña Nieto firmó siete compromisos para personas con discapacidad, el tres era incrementar el fondo de 

accesibilidad y vigilar su correcta aplicación, sin embargo en 2017 lo mandó en ceros. (Gerardo Neria, página 02) 

Capital Hidalgo-Antorcha campesina se retira de Plaza Juárez: El Movimiento Antorchista anunció su 

retiro de la Plaza Juárez, esto luego de sostener reuniones con funcionarios del gobierno estatal y municipal, 
quienes prometieron atender y dar respuesta a las demandas de la agrupación. En conferencia de 

prensa, Guadalupe Orona Urías, dirigente estatal de Antorcha Campesina, informó que sostuvo una reunión con la 

alcaldesa de Pachuca,Yolanda Tellería Beltrán, quien se comprometió a realizar una revisión puntual de los 
asuntos pendientes y en menos de 15 días dará una respuesta. Con cierta desconfianza y duda que se cumpla lo 

prometido, Orona Urías dejó claro que en caso de no avanzar en la negociación y en la ejecución de obras 
nuevamente llegarían al plantón; no obstante, esperarán un tiempo prudente. “No vamos a echar campanas al vuelo 

porque tenemos muchos años experimentando las burlas y sinsabores, pero de entrada hubo disposición”. Argumentó 
que Antorcha se preocupa en que las familias que asisten a Plaza Juárez a dar el Grito, lo hagan en ambiente de 

“tranquilidad”. (Verónica Ángeles, página 05) 

Crónica-Establece el gobernador compromiso con labriegos: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
Plaza Juárez-Movimiento Antorchista retira plantón de Plaza Juárez: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

03A) 

C O L U M N A S    P O L Í T I C A S    L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
La mesa política: 

La reconfiguración que realiza la nueva administración estatal en Hidalgo parece absorber de lleno los esfuerzos 

iniciales que encabeza el gobernador Omar Fayad Meneses y su equipo de trabajo; sin embargo, en un Poder 
Ejecutivo no todo son oficinas y dependencias, también está la política que al final es la actividad y oficio por el que 

han llegado a los encargos la mayoría de los funcionarios. A dos semanas de haber tomado las riendas del estado, la 
Secretaría de Gobierno a cargo de Simón Vargas Aguilar aún no convoca –en lo público- a los líderes de los partidos 

políticos para poder intercambiar las primeras impresiones sobre la llegada del gobernador, su plan de trabajo, 
expectativas y temas de la agenda partidista y política hidalguense. Y no es que el estado requiera como necesidad 

básica el tener atendido este tema por sobre otros; antes está la calidad de vida de los pueblos, municipios y 

comunidades, el acceso a la educación, salud, justicia y programas sociales. Pero mucho de lo anterior llega 
acompañado de las negociaciones políticas que también son necesidades sociales. Ayer mismo Antorcha Campesina 

reveló que comenzarán pláticas con gobierno del estado a partir de la siguiente semana para poder acceder a 
recursos para su agenda de obras y proyectos. Es lo mismo con los partidos; las mismas peticiones de las 

organizaciones, que pasan por las dirigencias de los institutos, son las que terminan en el despacho de Gobernación. 

Llega la noche del 15 de septiembre y con ella la conmemoración del Grito de Independencia. A la cita anual y ya 
tradicional acuden precisamente los dirigentes de partidos, secretarios, funcionarios e invitados especiales. Quizá no 

sea el momento ni el lugar, pero ahí será la primera gran reunión de fuerzas políticas ya con el gobernador en 
funciones. ¿Qué podría interesarle al gobernador Omar Fayad con los partidos que no haya ya calculado previo a su 

llegada al poder estatal?, una cosa fue el periodo de transición y las reuniones y charlas de café que sostuvo con 

dirigentes, diputados y alcaldes electos de todos los colores, en donde se acordaron cosas muy generales como el 
trabajar por el estado. Ahora, ya entrados en la nueva administración vemos que inician las pequeñas escaladas 

particulares y de grupos con temas, por ejemplo, en el Congreso local. No tardará algún partido de oposición 
comenzar a reclamar en espacios y tribunas las situaciones que considere necesarias replantear. De ahí que siempre 

es útil mantener abierta y vigente una mesa política con las diferentes fuerzas que representan a los miles de 
hidalguenses que elección tras elección deciden entregar su voto y confianza a quienes los representan en las esferas 

públicas. 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
CERO TOLERANCIA A LA CORRUPCIÓN, PERO NO SANTA INQUISICIÓN 

La buena intención de OMAR FAYAD de cero tolerancia a la corrupción, concretada con la aprobación de la ciudadanía 

en el caso de funcionarios de la Procuraduría cesados por encubrir a un jovenzuelo que atropelló a un menor de edad 
por ser hijo de un mandamás policiaco, quiere ser aprovechado por vivos a efecto de llevar al gobernador a una 

cacería de brujas sin más argumentos que la sospecha, o la venganza por algo que consideran daño a sus privilegios 
o prebendas, y para ello pretenden lastimar a servidores públicos honestos mientras no se demuestre lo contrario, 

pensando que simplemente con acusarlos con supuestos documentos que sirvan de argumentos es suficiente para 

que se actúe en su contra en algo que no tiene sentido. Hace apenas unas horas en el conocido diario CRITERIO, de 
cuyo manejo profesional no vamos a hablar aquí por cuanto consta en la opinión general, alguien o algunos lograron 

colar en su columna "SE dice..." que, aunque el diario acierte que no tienen carácter de noticia confirmada porque es 
lo que se dice y comenta en la política, cultura, sociedad y negocios, por su penetración en lectores lastimó a una 

persona por lo que se dice de ella. En esta columna se refieren al director del Registro del Estado Familiar MARTÍN 
PERALTA HERMOSILLO, de quien se cuestiona su honestidad y su conducta personal. Los argumentos de la columna 

se ligan a efecto de que tengan una consecuencia a la decisión del Gobernador de cero tolerancia a la corrupción, de 

tal manera que se concluye en la lógica de casi exigir la remoción del funcionario por lo que se considera verdad 
absoluta contenida en un expediente que ya se hizo llegar a las oficinas del cuarto piso. Cuestionar al funcionario en 

cuanto a su labor es válido, suponemos por cuanto a eso está expuesto en su trabajo. Cuestionable, que se hagan 
juicios de su vida privada y más tomando como base una carpeta de la que no se dan más datos, pero se le da todo 

el peso de verdad absoluta. Como que no se vale. Afortunadamente el mismo gobernador al final de la ceremonia de 

los Niños Héroes cuestionado sobre casos de licitación de obras supuestamente asignadas en la administración 
pasada a una sola constructora, esperando una respuesta de fuego basada en su compromiso de "cero tolerancia", lo 

que hubo fue una respuesta razonada de investigación seria para tener elementos que le permitan tener un 
conocimiento a detalle de los hechos y poder fijar una postura, con el compromiso de mantener el "No protección 

para nadie", pero con el conocimiento y la investigación de los hechos.  
 

NO A LA SANTA INQUISICIÓN 

Lo que el Gobernador OMAR dio como respuesta es la postura de un gobernante serio, que no se deja llevar por el 
canto de las sirenas que lo quieren convertir en el mandatario corta cabezas, que a la menor denuncia reaccione 

degollando al que sea señalado como corrupto, en una verdadera cacería de brujas, en una SANTA INQUISICIÓN DE 
HIDALGO donde la venganza se dé por chismes o venganzas que sería lo peor. Es cierto que se debe dar la lucha 

contra la corrupción y que esto debe ser un compromiso que se cumpla por parte del Gobernador, pero no debe ser 

el pretexto para que vivos cobren venganza de personas que sean víctimas de mentiras y difamaciones. Porque más 
de uno será señalado como corrupto sin deberla ni temerla, por quienes siendo realmente corruptos quieran cobrar 

venganza al perder sus ínsulas de poder y de dinero fácil. Afortunadamente las investigaciones ponen a cada quien 
en su lugar. Y lo que se busca es hacer justicia, no convertirse en el degollador de Hidalgo... 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Mineral de la Reforma, ¿Cuántas denuncias faltan? 

Las cuentas casi en ceros, la mayoría de los vehículos oficiales inservibles, múltiples adeudos y trabajadores 
municipales que hacen fila para recibir sus pagos atrasados, son parte del "desastre" en Mineral de la Reforma. Todo 

ello es preocupante, "escandaloso" y ha servido para denunciar públicamente los presuntos malos manejos de 

Filiberto Hernández, expresidente municipal de esa localidad cuando fungió como alcalde. Reitero, esas denuncias 
hasta ahora sólo han sido públicas y, para que surtan otro tipo de efecto, deberán ser interpuestas ante otras 

instancias. Quien acuda a ellas, me refiero ante la Auditoría Superior de Hidalgo o la Procuraduría General de Justicia, 
deberá documentar las quejas. Un dato adicional a esta serie de quejas, que crecen conforme la nueva 

administración se involucra en sus tareas, es el presunto cobro de facturas no pagadas. Me explico, decenas de 

proveedores, que en distintos momentos prestaron un servicio o vendieron un bien a la alcaldía de Mineral de la 
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Reforma, en los tiempos de Filiberto Hernández como alcalde, recibieron como mecanismo y plazo de pago "30, 60 y 

90 vueltas" pero, a muchos de estos proveedores, jamás les pagaron. Lo preocupante de ese asunto, es que, de 
acuerdo a los registros contables que se tienen en esa alcaldía, muchas de las facturas que son objeto de reclamó 

presumiblemente sí fueron cobradas, pero no precisamente por quienes las expidieron, sino por terceros a los que la 

tesorería de Filiberto Hernández les permitió beneficiarse de manera ilegal. Esta denuncia la hizo a quien esto escribe 
el nuevo edil de la localidad; así, de comprobarse lo que Raúl Camacho ha expresado, el exalcalde, su encargado de 

la tesorería y hasta el síndico hacendario, estarían en la antesala de un delito que, por obligación las esferas tanto 
judiciales, como de la ASEH, tendrían que investigar para fincar o no responsabilidades. Reitero, hasta ahora sólo son 

denuncias públicas, y por lo que se sabe, nuevas anomalías podrían salir a relucir en los días siguientes. Que en 

Mineral de la Reforma las cosas no estaban bien ya se sabía, nadie está descubriendo el "hilo negro". 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Tuzobús, disputa política: 

Durante su campaña como candidato a gobernador, Omar Fayad Meneses se encontró que en siete de cada 10 

viviendas que visitaba se expresaban comentarios de rechazo al servicio de transporte masivo en la capital 
hidalguense, mejor conocido como Tuzobús. Ese argumento, entre otros, fue factor para los resultados adversos que 

obtuvo el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en los pasados comicios del 5 de junio, que derivaron en el triunfo 
del Partido Acción Nacional (PAN).Pues bien, el Tuzobús sigue siendo motivo de disputas políticas entre un gobierno 

estatal priista y un gobierno pachuqueño panista, al que se suma la actuación de una diputada local panista. Yolanda 

Tellería Beltrán, alcaldesa de Pachuca, ha anunciado que se someterá a revisión el servicio que brinda el Tuzobús y 
considerar su viabilidad o no; la diputada local, Gloria Romero León, ha informado que pedirá un estudio al respecto y 

para ello solicitará la participación de expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Hoy 
pareciera que toda idea o proyecto promovido por el exgobernador Francisco Olvera Ruiz fue una mala idea; por lo 

menos en el caso del Tuzobús siempre hubo opiniones radicales y opuestas, que en tiempos de campaña 
políticoelectoral fueron aprovechadas por los opositores al PRI, para denostar el proyecto y el servicio que 

brinda.Olvera Ruiz insistió en que era un buen proyecto, que mueve a unas 90 mil personas al día, aunque para ser 

financiable se requería una movilidad diaria de 120 mil personas, por lo que anunció un subsidio que se incluiría en el 
proyecto de presupuesto de egresos del estado para el año 2017. Habría que ver si la idea de Olvera Ruiz queda 

plasmada en el presupuesto, que calificará la entrante Legislatura local, con el consenso del Poder Ejecutivo que 
encabeza Omar Fayad. Mientras tanto el Tuzobús continúa siendo motivo de discrepancias políticas y su futuro no 

está garantizado, de determinarse que “políticamente” es inviable. 

 
(Carlos Camacho, página 05) 

Crónica-Agujeros negros… 
 

A río revuelto ganancia de Asael: 

La descomposición al interior del Partido Acción Nacional (PAN) está cerca de crear condiciones para que el 
cuestionado Asael Hernández Cerón permanezca otros dos años como presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) 

si no se convoca a sesión del Consejo Político Estatal (CPE) para elegir Comisión Electoral y lanzar la convocatoria que 
establece el estatuto. De acuerdo a los tiempos la sesión de Consejo debió celebrarse el lunes 12 de septiembre, pero 

no fue convocada y la única alternativa es que dos terceras partes del órgano es decir entre 18 y 20 consejeros lo 
hagan, el problema es que hoy ninguna de las pandillas tiene mayoría y Hernández Cerón canjea “lealtades” por 

cargos de segundo nivel en diferentes gobiernos municipales. La fuerza adquirida por Alejandro Moreno Abud en el 

CPE se diluyó mientras que las diferencias entre Asael Hernández y Daniel Ludlow Kuri que estuvieron cerca de la 
agresión física, superadas mediante negociaciones poco claras así que todo indica que ya existen las condiciones para 

que no haya proceso interno y estatutariamente el ex alcalde de Tezontepec continúe hasta el 2018. El objetivo de 
los acuerdos es repartirse las candidaturas al Senado y a San Lázaro en 2018 considerando la recuperación que el 

PAN registró en las elecciones de este año y que dibujan por el momento un alentador panorama para la elección 

presidencial, sin un proyecto institucional sólo con el propósito de tener una tajada del pastel. Acción Nacional como 
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la mayoría de los partidos es un botín de grupos y personajes que consideran la política como actividad económica a 

través del mucho o poco poder que alcanzaron mediante las urnas electorales, porque lo que menos importa a la 
mayoría de los políticos es responder a los que los llevaron al cargo. 

(Alberto Witvrun, página 08) 

Criterio-Narraciones… 

 
Ixmiquilpan; la corrupción de los Charrez: 

El alcalde de Ixmiquilpan, Pascual Charrez, despotricó ayer contra su hermano, el diputado local Cipriano, y nos dejó 
una joyita que debe ser motivo de investigación por parte de las autoridades. Luego de que el nepotismo pasara a 

niveles supremos en la ciudad más importante del Valle del Mezquital, los hermanos han comenzado una serie de 

acusaciones que tienen que ver con uno de los mayores problemas del país: la corrupción.Según Pascual, su hermano 
Cipriano le dejó 25 sindicalizadas, todas ellas sus concubinas, y lo acusó, de manera airosa, de querer mantener a su 

familia y a sus “esposas” con el dinero del pueblo. Por su parte, Cipriano, el exalcalde, ha señalado a su hermano y 
sucesor de violar la ley al colocar en la Secretaría de Obras Públicas a su mera esposa, además de nombrar 

secretarios de Desarrollo Social y Gobierno a sus hermanos José y Vicente.El tema y las declaraciones son delicadas, 

pues mantienen periodos de ingobernabilidad e incertidumbre, problemas que por más de cuatro años ha provocado 
una sola familia.De acuerdo con el ahora alcalde, su hermano no dejó cuentas muy claras, además de presionarlo 

para que 220 personas se queden a cuidarle las espaldas. A Cipriano lo pusieron el PAN y el PRD, de Pascual, la 
responsabilidad es toda del blanquiazul. Hay quienes ven a estos personajes como contrapeso y posibles candidatos 

futuros a un puesto mayor; sin embargo, no sólo se trata ya la violencia como forma de gobierno, ahora la corrupción 
y niveles superlativos de nepotismo son la marca. 

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-Malas palabras… 

 
Viva México, viva Hidalgo: 

Hablar de Independencia en esta semana es fácil, por seguir con las tradiciones cívicas que nos enseñaron nuestros 

maestros de primaria. Entender de qué se trata y creer que somos un país libre, es otra cosa.La Independencia de 
una nación no se debería de medir por frases ni por campañas políticas o slogans, tendría que ser de acuerdo al 

grado de confiabilidad que tenemos de las instituciones públicas, de la relación que llevamos con otros estados o 
países y del grado de voluntad institucional que privilegia a sus habitantes.Precisamente un día como hoy pero de 

1813, José María Morelos y Pavón exponía su documento Sentimientos de la Nación considerado uno de los textos 

políticos más importantes de nuestra historia, que entre algunos de sus 23 puntos más destacados estaba: declarar la 
independencia de América de España, y de cualquier otra nación, gobierno o monarquía; reafirmar la religión católica 

como única aceptada sin tolerancia de otra; y la proscripción de la esclavitud y la distinción de castas. 
Sin embargo, 203 años después vemos que ese sueño del Siervo de la Nación no ha sido respetado y que México no 

es independiente y sigue existiendo la esclavitud, entre otros aspectos relevantes de este documento.  
No somos libres ya que dependemos absolutamente de Estados Unidos, e inclusive lo que afecte a países como 

Canadá, Inglaterra, España también repercute en México. De ahí la célebre frase: “si a Estados Unidos le da catarro, 

a México casi lo mata la pulmonía”.Y en Hidalgo dependemos de decisiones de la Ciudad de México y estamos bajo la 
influencia del Estado de México, Querétaro, Tamaulipas e inclusive Veracruz.La religión católica ha dejado de ser la 

única aceptada en nuestro país y han surgido cientos de religiones que han dividido más a la sociedad. Y son los 
representantes de la Iglesia quienes últimamente ha provocado manifestaciones hacia lo que consideran un insulto a 

los derechos humanos, como la postura en contra de los matrimonios igualitarios, con una marcha convocada este fin 

de semana en todas las ciudades del país, entre ellas Pachuca.Y sigue existiendo la esclavitud, aunque en una 
modalidad distinta como lo es la trata de personas, que en nuestro estado se ha dado casos denunciados. Además, 

están los secuestros, cuyo final feliz ha coincidido con súplicas al secretario de Gobernación en sus recientes vistas a 
Hidalgo y ante quien madres desesperadas se han arrodillado para pedirle que las ayude y lograr el rescate de sus 

hijas ante la ineficiente labor de las autoridades locales. Por lo anterior, podemos afirmar que este 15 de septiembre 
no tenemos mucho qué festejar, ya que nuestra libertad es casi nula y condicionada a diversos factores, entre los 
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cuales también está en que todos vivimos secuestrados en nuestras viviendas ante la incapacidad de las autoridades 

de brindar bienestar a este Estado esclavo de sus gobernantes y del poder que ambicionan.Pero, y siempre hay un 
pero, esta noche mexicana es un momento de catarsis donde olvidamos nuestras penurias y dificultades, nos 

echamos un tequila y un pozole; bailaremos a ritmo de J.Balvin y Los Recoditos y por supuesto gritaremos “VIVA 

MÉXICO CABRONES”, y ya pasado el puente, con la resaca a cuestas una vez más enfrentemos la cruda 
realidad.Palabras más palabras menos: Felicito este día a los charros hidalguenses, quienes a través de la disciplina y 

el valor destacan en este deporte en Hidalgo, bien llamado Cuna de la Charrería.Y aprovecho también para felicitar a 
mis compañeros locutores, profesionales del micrófono que relatan el día a día de este caótico y desesperanzador 

país. Para ellos, mi respeto y reconocimiento. 

(Bertha Alfaro, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

México: ¿qué queremos? 
Si queremos que México mejore, necesitamos ponernos a pensar qué es lo que queremos como país.  

Ayer señalaba en este espacio que tanta polarización, tanta diferencia real en nuestra sociedad, es señal clara de que 

carecemos de rumbo y de liderazgo.Pienso, por ejemplo, que los deportistas tienen como meta conseguir una 
medalla en los Juegos Olímpicos, o ganar un título en deportes de conjunto como el futbol o el beisbol. Un 

empresario y sus subordinados saben a qué mercado quieren llegar y cómo conseguirlo. Un estudiante universitario 
sabe que quiere un título.Pero, ¿qué es lo que queremos para México? Insisto en que al parecer no lo sabemos. Si no 

existe una meta, menos habrá un esfuerzo colectivo para lograrlo. Y no necesitamos grandes quimeras a seguir. 
Basta con tener objetivos claros y relativamente sencillos para hacerlo.¿Queremos ser una potencia mundial en 

turismo? ¿Acaso deseamos convertirnos en el principal fabricante de automóviles? ¿Queremos elevar nuestro nivelo 

educativo? ¿Queremos ser autosuficientes en materia alimentaria?Es tiempo de que hagamos un esfuerzo y 
pensemos qué queremos ser. A dónde queremos ir. Y comenzar a trabajar en ello.Lo cierto es que definir el rumbo 

no debe ser cuestión de ocurrencias. Para eso están las autoridades, la academia, los sectores organizados como el 
obrero, el patronal y el de profesionistas. La cosa es saber quién es capaz de encabezar un proyecto así. ¿El 

presidente? ¿Un líder ajeno a la política? ¿Un consejo formado ex profeso para ello? 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que  Dos nuevas incorporaciones de gente cercana al gobernador Omar Fayad fueron avaladas ayer en 

dependencias estatales; fue el secretario del Despacho del gobernador, Israel Félix Soto, quien encabezó la 
entrega-recepción y nombramiento de Lamán Carranza Ramírez, como encargado de la Unidad de Planeación y 

Prospectiva, antes Secretaría de Planeación; así como en la secretaria de Finanzas y Administración donde 
llega Martiniano Vega Orozco como subsecretario de la dependencia. 

:Que  Este día visita Hidalgo el secretario de Educación Pública, Aurelio Núño quien junto al gobernador firman 

el convenio SEP-INEA-TransCanadá en la colonia Vicente Guerrero del municipio de Tulancingo y en donde se 

espera que el mensaje del representante federal sea el del respaldo al nuevo gobierno del estado así como a las 
acciones que ya comenzó a emprender la titular de la SEP estatal, Sayonara Vargas Rodríguez quien ayer culminó 

su primer recorrido por Huejutla donde sostuvo un diálogo con estudiantes universitarios. 

:Que  En la Cruz Roja, en sus instalaciones al sur de Pachuca, se está exigiendo el pago de 3 mil pesos previos a 
la atención que requiera las personas que llegan en las ambulancias; dicen que esto ya es sistemático en la 

“benemérita institución” y sin pago pues no atienden a los que van llegando y los retiran del lugar. Esto ha molestado 

a usuarios que se preguntan por qué esta organización lucra de tal manera, por cierto en sus oficinas 
de Huejutla también se las gastan de la misma forma y acusan que la atención es pésima. 

:Que  En el Partido Acción Nacional parece que se les olvidó que ya se debió convocar al Consejo Político para 

elegir una nueva dirigencia. Se supone que debió ser el lunes pasado y por lo pronto nadie se pone de acuerdo para 
ello y el único que sale ganando es Asael Hernández pues el feliz de que nadie se acuerde que ya se debe renovar 



 

14 de 22 
 

la estructura ya que de no haber convocatoria por estatuto el actual dirigente continuaría en el cargo por un periodo 

de dos años más. 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Mi ideal es que con el nuevo Sistema Estatal Anticorrupción y con la nueva contralora hagamos muy transparentes 
las licitaciones; no quisiera que hubiera favoritismos en esta etapa de mi gobierno”  

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo, sobre licitaciones durante su gestión 

 

"Vamos a estar el cien por ciento del estado de fuerza de la policía estatal, no va a descansar ningún elemento, van a 
estar acuartelados para poder dar la seguridad a todos nuestros conciudadanos” 

Mauricio Delmar Saavedra 
Secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, sobre operativo durante festejos patrios 

 

"Nuestro problema no es con la ciudadanía ni complicar los festejos patrios. Queremos que los pachuqueños festejen 
bien el 15 de septiembre. El movimiento antorchista ha acordado levantar el plantón para que se realicen los festejos” 

Guadalupe Orona Urías 
Dirigente estatal de Antorcha Campesina, sobre levantamiento de plantón 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que el escándalo entre panistas continúa en el Valle del Mezquital, donde el actual presidente municipal, Pascual 

Charrez, acusó a su antecesor, su hermano diputado local panista, Cipriano Charrez, de haber sindicalizado a 25 
concubinas, con algunas de las cuales tiene hijos. Además, el alcalde, quien colocó a su esposa y dos hermanos más 

como secretarios de Obras Públicas, Gobierno y Desarrollo Social, acusó a Cipriano de querer imponerle a 220 

trabajadores, cuya tarea es ser su tapadera. Vaya que la corrupción y los intereses personales siguen causando 
estragos en el Valle del Mezquital.  

 
que las irregularidades en el ayuntamiento de Mineral de la Reforma heredadas por el exalcalde Filiberto Hernández 

Monsalvo no dejan de aparecer. Ahora resulta que el equipo del expresidente municipal desapareció hasta los datos 

de pago predial, lo cual ha puesto en jaque a la actual administración, que carece de herramientas para cobrar 
impuestos. Bien dice el dicho que lo que mal empieza mal acaba, y así fue el cuatrienio de Hernández Monzalvo. 

 
que el excomandante de la coordinación estatal de Seguridad, Roberto Cordero Mercado, buscó un arreglo por debajo 

de la mesa con la madre del estudiante de preparatoria a quien su hijo atropelló imprudencialmente. El exmando 
lanzó el anzuelo de una suma de dinero a cambio de retirar los cargos, ofrecimiento que fue rechazado por la afligida 

mujer. Las malas formas de Mercado ya le cobraron factura, pues el tratar de encubrir el hecho le costó el puesto, 

además de llevarse a dos ministerios públicos de corbata.  
 

que ayer, en la sesión extraordinaria de la asamblea municipal de Mineral de la Reforma, fue todo un espectáculo 
observar a los nuevos regidores opinando sobre temas del ayuntamiento, con sus Leyes Orgánicas en mano, 

queriéndose lucir aunque desconozcan los principios legales. 

 
que el diputado plurinominal por Movimiento Ciudadano Miguel Ángel de la Fuente ya le echó ojo a la Comisión de 

Educación o en su defecto a la Comisión de Salud. El diputado local se dice capaz de dirigir cualquiera de estas 
encomiendas.  
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que los nombramientos en gobierno del estado siguen a la orden del día; ayer, el secretario del Despacho del 

Gobernador, Israel Félix, dio posesión a Laman Carranza como nuevo encargado de la Unidad de Planeación y 
Prospectiva; mientras, Martiniano Vega Orzoco fue nombrado subsecretario de Administración, en sustitución de Velia 

Asiain Díaz de León. 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Avanza el objetivo establecido por el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, para desaparecer a la Secretaría de 

Planeación y Desarrollo Metropolitano, al estimar que esta dependencia ya no cumple con los propósitos del nuevo 
esquema trazado para el desarrollo de la entidad. De tal suerte comienza todo lo relativo a estudios, así como la 

plataforma legislativa que debe cubrirse para hacer los ajustes necesarios y reordenar actividades en otros 
organismos como Finanzas 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-FERNANDO HIDALGO: Identificado como un perfil institucional, además de caracterizarse por seguir al pie 

de la letra protocolos en cada uno de sus en- cargos, ahora deberá́ sumar y trabajar en el Congreso de Hidalgo pues 
su labor no deberá́ ser, de ninguna manera, menor. Y es que este Po- der es de una relevancia enorme para las 

acciones en que los legislado- res deben concentrarse para así ́abonar a mejo- res escenarios para los habitantes. 

 
Abajo-JULIO CÉSAR ÁNGELES: Parece que para Ángeles Mendoza “en el cielo hay nubarrones” y es que los 

resquicios de los temas anómalos sobre la gestión 2009-2012, a la cual por cierto llegó por un partido diferente al 
que hoy lo arropa, acarrean un panorama incierto ya que incluso le sentencia a una reprimenda por el PES, pues […] 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
SÍMBOLOS 

Tanto deslumbró el orgullo nacional tradicionalista a las autoridades del gobierno estatal que mandaron colocar 
algunas banderas por distintos puntos de Pachuca para conmemorar las fiestas patrias; sin embargo, seguramente 

por la premura de las fechas, nadie notó que el águila real utilizada para tales fines es un símbolo que remite a la 

época imperial de México, cuando gobernaba Maximiliano, y utilizado incluso por administraciones panistas. Lo cierto 
es que para este tipo de temas que involucran los símbolos patrios existen protocolos que no pueden violentarse 

porque además deben llevar el visto bueno de la Secretaría de Gobernación pues de hecho no deben alterarse, más 
cuando se trata del escudo nacional. 

 

DESLINDE 
Por supuesto los grillitos buscaron al personal del ayuntamiento capitalino para conocer a detalle la situación con 

respecto a las banderas utilizadas para los festejos patrios, bajo el supuesto de que dicha colocación del material 
alusivo era responsabilidad de la alcaldía “blanquiazul”; no obstante, negaron rotundamente esta situación y 

aclararon que la responsabilidad recae directamente en el gobierno del estado. 
 

PRESUPUESTO 

Más que activos andan algunos diputados federales de Hidalgo, sobre todo porque tienen que pensar en la buena 
defensa de los recursos para el Presupuesto del Ejercicio Fiscal 2017; en dicho sentido partirán de la base alcanzada 

el año anterior, que fue cercana a los 34 mil millones de pesos, aunque existe la es-peranza de superarla por mucho 
y ponerla a disposición de los hidalguenses en todas y ca-da una de las regiones a través de las obras y acciones que 

tanta falta hacen. 
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IDEOLOGÍAS 

En pleno debate por el tema del matrimonio igualitario no podrían faltar los integrantes del PRD que para cada asunto 
tienen una postura, lo mismo derechista o, cuando así conviene como en este caso de extrema izquierda; y es que en 

la pugna por los derechos para permitir que parejas del mismo sexo contraigan matrimonio y todo lo que legalmente 

significa, ahora la dirigencia estatal de este organismo político aboga porque la Iglesia no se entrometa, cuando 
apenas hace unos meses pensaban hasta en una alianza con el PAN. Así el nivel de la política en nuestro estado. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O N A C I O N A L 
El Universal-Pensiones de Pemex y CFE asfixian presupuesto 2017:Ambas empresas deberán 
desembolsar112.9 mmdppara percepciones; en promedio, los de la Comisión Federal de Electricidadreciben 130 mil 

pesos al mes. Petróleos Mexicanos (Pemex) y Comisión Federal de Electricidad (CFE) van a tener que desembolsar 

112 mil 909.8 millones de pesos en 2017 para cubrir las remuneraciones de sus más de 150 mil pensionados.Se trata 
de un monto que es 2 mil millones de pesos superior a los que se autorizaron erogar para este año. De acuerdo con 

el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, los cambios en los esquemas de pensiones pactados con los 
respectivos sindicatos, no eximen a las empresas productivas del Estado de cumplir sus obligaciones laborales, pues 

para trabajadores en activo y jubilados contratados antes de los cambios se mantiene el plan de jubilación anterior. 
CFE, según las previsiones para el próximo año, va a destinar 59 mil 115 millones de pesos para cubrir gastos 

relacionados con pensiones de más de 45 mil 340 trabajadores que están en el retiro y gozan de esta prestación. La 

información contenida en el Paquete Presupuestal del próximo año revela que los jubilados de CFE le salen más caros 
que los 67 mil 137 trabajadores activos (entre empleados de confianza y sindicalizados) cuya nómina va a ascender a 

55 mil 527 millones de pesos en 2017. Esto significa que en promedio cada jubilado recibe en promedio mensual 108 
mil 651 pesos, mientras que los trabajadores en activo obtienen un salario de 68 mil 922 pesos al mes. Respecto de 

la petrolera, aun cuando modificó su esquema de pensiones, va a destinar 53 mil 794.8 millones de pesos para los 

104 mil jubilados, incluidas las partidas para pensionados post mortem, 6 mil 303 millones más de lo que le 
autorizaron en 2016, un incremento de 11.7% respecto al aprobado para este año. En promedio, cada petrolero 

jubilado estaría percibiendo al mes casi 43 mil 104 pesos el próximo año. (Noé Cruz Serrano, primera plana) 

La Jornada-Si la inmigración continúa, será el fin del Partido Republicano: Trump:Donald Trump es el 

último grito de un Estados Unidos blanco y anglosajón que se está acabando, al surgir un país donde los blancos 
próximamente pasarán a ser una minoría más y donde este año los políticos enfrentan al electorado más diverso en 

la historia del país. La retórica antimigrante de Trump y sus aliados ha marcado este ciclo electoral durante más de 

un año. Pero el ala ultraderechista del Partido Republicano y su abanderado presidencial tienen razón en que este 
momento representa el fin del país que ellos identifican como suyo. La consigna de la campaña de Trump es una 

invitación al pasado: “Hagamos a America grande de nuevo”. El candidato lo expresó claramente a finales de la 
semana pasada: “creo que esta será la última elección en que los republicanos tendrán una posibilidad de ganar, 

porque habrá gente cruzando la frontera, inmigrantes ilegales seguirán entrando, serán legalizados y podrán votar, y 

una vez que eso suceda ya se pueden ir olvidando de todo”. En entrevista con la cadena Christian Broadcasting 
Network advirtió: si no ganamos esta elección, nunca más verán a otro republicano en la presidencia de Estados 

Unidos. Otros conservadores antimigrantes han utilizado este argumento de varias maneras, algunos más sutilmente, 
otros de forma más explícita. Michelle Bachmann, ex representante federal que brevemente fue candidata 

presidencial republicana en 2012, comentó a la misma cadena cristiana: si ves los números de la gente que vota y 

vive en el país y los que Barack Obama y Hillary Clinton quieren traer a este país, esta es la última elección en la cual 
tenemos una oportunidad de votar por alguien que defenderá los principios morales de Dios. Es ésta, reportó The 

Guardian.Asusta a los conservadores blancos y el Partido Republicano que en 2016 el electorado estadunidense será 
el más diverso en razas y etnias en la historia –casi uno de cada tres ciudadanos con derecho a voto será latino, 

negro, asiático o de otra minoría–, de acuerdo con el Centro de Investigación Pew. En gran medida esto ha sido 
impulsado por el crecimiento del electorado latino. A la vez, cerca de 59 millones de inmigrantes han llegado a 

Estados Unidos durante los últimos 50 años, lo que ha llevado a que la población inmigrante total de este país llegue 

a 14 por ciento de la población nacional, reportó el Pew el año pasado (el total de la población inmigrante hoy día es 
de 45 millones, cifra más baja que los 59 millones que murieron o se regresaron a sus países). Si persisten las 

mismas tendencias, se proyecta que los inmigrantes y sus descendientes representarán 88 por ciento del incremento 



 

17 de 22 
 

de población estadunidense entre 2015 y 2065, cuando llegarán a 103 millones de una población total de 441 

millones. Votantes nacidos en el extranjero prefieren a los demócratasLos inmigrantes tienen que ser 
ciudadanos para votar, y los que ingresan hoy día están muy lejos de poder ejercer ese derecho. Pero investigaciones 

muestran que desde los años 90 los votantes nacidos en el extranjero han sufragado cada vez más por el Partido 

Demócrata. Aunque Trump y sus aliados se han enfocado en los mexicanos y latinoamericanos, que representan en 
su conjunto 39 por ciento del voto inmigrante, los asiáticos son casi 37 por ciento. Sin embargo, eso no mejora las 

cosas para los republicanos, ya que comparten con los latinoamericanos el desprecio hacia Trump y su partido. Mas 
aún, Asia ahora ha superado a América Latina (incluido México) como la fuente más grande de nuevos inmigrantes 

que llegan a Estados Unidos. (David Brooks,  página 26) 

Excélsior- AMLO heredó finca millonaria: Andrés Manuel López Obrador, dirigente del partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), heredó a sus hijos una finca de 25 millones de pesos antes de emitir su declaración 

3de3 (fiscal, patrimonial y de interés), hace poco más de un mes.La propiedad llamada La Chingada, de 13 mil 341 
metros cuadrados, está en Palenque, Chiapas. El excandidato presidencial reconoció que ese rancho lo heredó de sus 

padres en el año 2000, hecho que no se reflejó en sus declaraciones patrimoniales de entre 2000 y 2004, cuando fue 
jefe de Gobierno del Distrito Federal, según documentos del PRD.Excélsior tiene copia de la escritura 3945 del 18 de 

diciembre de 2007 firmada por el notario público número uno de Emiliano Zapata, Tabasco, Luis Mayo Castro, en la 

que se acredita la propiedad a nombre de Andrés Manuel López Obrador, pero fue el 9 de febrero de 2012 cuando se 
conoció públicamente que él era el dueño de ese lugar.En razón del mercado inmobiliario de Palenque, el metro 

cuadrado en la zona de la propiedad de López Obrador se comercializa en mil 900 pesos, lo que equivale a 25 
millones 347 mil 900 pesos el valor actual de la finca.El rancho que López Obrador heredó está en la entrada de 

Palenque, llegando desde Tabasco, en el tramo carretero Pakal-Na- Palenque y ha sido utilizado como casa de 

descanso y set para sus spots políticos.Mayor herencia de finca, para AMLOLos 13 mil metros cuadrados de La 
Chingada fueron una donación de sus padres, de un predio que tiene  36 mil metros cuadrados.La Chingada, una de 

las propiedades que Andrés Manuel López Obrador anunció haber donado a sus hijos antes de presentar su 
declaración 3de3 (fiscal, patrimonial y de interés) hace un mes, tiene un valor comercial de 25 millones de pesos, 

según el mercado inmobiliario de Palenque, Chiapas, donde está el rancho.El líder nacional del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) reconoció que ese rancho fue la herencia que sus padres –que murieron en el 2000– 

le dejaron. No obstante, la propiedad no apareció en su declaración patrimonial cuando era jefe de Gobierno del 

Distrito Federal (2000-2004), según documentos del PRD.El terreno de 13 mil 341 metros cuadrados fue registrado el 
18 de diciembre de 2007, bajo la escritura pública 3945 y firmada por el notario número uno de Emiliano Zapata, 

Tabasco, Luis Mayo Castro; y según esta escritura, de la que Excélsior tiene copia, el “valor avalúo” del predio era 
de un millón 52 mil 722 pesos y 53 centavos. El 9 de febrero de 2012 fue cuando se conoció públicamente que López 

Obrador era propietario de La Chingada.(Andrés Becerril, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

TORERO VUELVE CON SU NECEDAD 
José Torero, a quien le bastó una visita de 20 minutos para opinar que ni el cuerpo de una sola persona pudo ser 

quemado en el basurero de Cocula, necea en una desafortunada nota de la revista Science, luego de experimentar 
con cuatro cerdos para insistir en que los cadáveres de Los 43 no ardieron en ese lugar. Pero las características de 

humanos y marranos son distintas (densidad de la piel y cantidad de grasa subcutánea para la combustión), y 

el sospechosista experto no recreó elmodus operandi ni usó el combustible que los homicidas confesos y los peritajes 
confiables evidencian como el utilizado con los normalistas. Ahora, como Torero fue desmentido por la mayoría del 

grupo de científicos del más alto nivel mundial convenido entre la PGR y el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes de la CIDH (del que formó parte este científico a modo), y que concluyó (igual que los forenses 

argentinos) que al menos 17 cadáveres fueron quemados en el muladar, la Science tendrá que tragarse el sapo. 

(Carlos Marín, primera plana ) 
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Milenio-En privado… 

 
¿De qué enferman los presidentes?: 

En el México de los presidentes imperiales, éstos, que eran superiores a todos los demás mexicanos de banqueta y 

surco, jamás se enfermaban, eso era una debilidad de los mortales. Por eso nunca se supo qué problemas de salud 
tuvo el general Lázaro Cárdenas, si es que padeció alguno. De Manuel Ávila Camacho se rumoró que había tenido 

una delicada crisis que lo tuvo postrado más de una semana, pero nada se dijo. Tampoco se mencionó nada de los 
presidente Miguel Alemán o Adolfo Ruiz Cortines, que ya era de edad avanzada cuando llegó a Los Pinos. Del primero 

que se conoció algo fue de Adolfo López Mateos, que sufría terribles migrañas derivadas de un problema neurológico 

que lo llevó a la tumba en 1969. Los insoportables dolores de cabeza se los curaba con puños de aspirinas con las 
que se llenaba los bolsillos. Gustavo Díaz Ordaz fue operado de un desprendimiento de retina y Luis Echeverría sufría 

de dolores renales que solo permitía que los atendiera su hermano Eduardo, el médico. José López Portillo padeció 
sinusitis. Miguel de la Madrid no tuvo enfermedad conocida ni crisis. Lo suyo era el cigarro que al final le produjo un 

enfisema pulmonar del que murió en 2012. De la Madrid fue el único presidente fumador de los últimos seis. El otro 
fue López Mateos del cual, siendo precandidato, Abel Quezada, el inolvidable caricaturista, hizo una campaña de 

publicidad: El Tapado fuma Delicados, y López Mateos, que fue destapado candidato por Ruiz Cortines, 

efectivamente, fumaba Delicados. A Carlos Salinas lo operaron de apendicitis en diciembre de 1993 y a Ernesto 
Zedillo de una rodilla. Vicente Fox se sometió a una intervención de la columna vertebral y Felipe Calderón entró dos 

veces al quirófano militar por una lesión en el hombro que se produjo al caer de una bicicleta, y la otra por una rodilla 
dañada en una cascarita en Los Pinos. Y al presidente Enrique Peña Nieto lo han operado dos veces: de un nódulo 

tiroideo y de la vesícula. Yo soy de los que dicen que debemos conocer el estado de salud física de los candidatos 

presidenciales, que al serlo convierten el tema de interés público, por encima de la privacidad. Y si no, que se lo 
pregunten en Estados Unidos que aún no saben, bien a bien, qué padece Hillary Clinton, a sus 68 años. 

RETALES 

1. QUE SÍ. Miguel Mancera me confirmó ayer que sí va por la candidatura presidencial de un frente que encabece el 
PRD, pero que no se afiliará a éste, pese a la petición de su tocayo Barbosa; 

2. PLEITO. Sigue vivo el pleito del consorcio constructor de la Línea 12 en tiempos de Ebrard, por 5 mil millones de 

pesos que, aseguran, el Gobierno de la Ciudad de México, que no reconoce, les debe por aquel desastre; y 
3. ALINEACIÓN. Con los seis designados del presidente Peña Nieto, los otros seis de Mancera y los cuatro 

pendientes del Congreso quedó la alineación de los cien constituyentes de la Ciudad de México que se instala 
mañana. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que el legislador perredista Daniel Ordóñez dejó ayer voluntariamente a fuerzas la presidencia de la ambicionada 

Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados para que su jefe político, Guadalupe Acosta, ocupe 
esa posición a partir de este miércoles. Acosta, líder de la tribu de Los Galileos, fue cesado hace dos semanas como 

vicecoordinador del PRD en el Palacio de San Lázaro y sustituido por su ex aliado Jesús Zambrano, pero, por 

aquello de las jerarquías, Ordóñez resultó al final de la historia el “sacrificado”. 

 :Que ayer se tenía previsto que la Comisión de la Ciudad de México de la Cámara de Diputados, presidida por la 
perredista Cecilia Soto, fijara su postura sobre el recorte presupuestal  para la capital del país que se prevé en el 

Paquete Económico 2017. Sin embargo, dicho encuentro fue suspendido por falta de quórum. Se ve que los tiene 
muy preocupados el recorte de alrededor de 8 mil millones de pesos. 

 :Que justo en el momento en que organizaciones civiles se quejan por el contenido del modelo educativo que 
presentó Aurelio Nuño, esta semana el funcionario no tiene previsto en su agenda encabezar ningún foro de debate 

sobre el tema. No obstante, el segundo foro de consulta que realizó fue con organizaciones sociales. 

 :Que estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México presentaron una iniciativa para erradicar el 
turismo sexual en el país a integrantes de la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia. En una reunión con 
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los alumnos de la Facultad de Ciencias Políticas, el presidente de la Comisión de Turismo, Félix Arturo González 

Canto, del PRI, se comprometió a que el personal técnico de la comisión revise la iniciativa para que se le pueda 
seguir el proceso parlamentario correspondiente. 

 :Que vaya compromiso el que se echó a cuestas el titular de la Conade, Alfredo Castillo, quien dice estar decidido 
a cumplir con las demandas de atletas y legisladores para dar un “nuevo rostro al deporte”. Se sabe que una vez que 

concluyan los Juegos Paralímpicos de Río de Janeiro, el funcionario pondrá en marcha acciones en ese sentido. Ya 
veremos qué dicen las federaciones con las que está emproblemado. 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Contra el dengue: 

La vacuna contra el dengue, cuyo desarrollo se llevó 20 años y una inversión de mil 500 millones de euros, ya está 
disponible en México, pero sólo para usuarios privados.Esta vacuna ha recorrido un camino diferente a otras. Lo más 

común es que una vacuna se desarrolle en países desarrollados, para enfermedades que se sufren en ellos, y sólo 
con el tiempo empiece a aplicarse en países pobres. En un inicio las vacunas tienen precios altos, pero cuando los 

precios bajan suelen llegar a países pobres.La vacuna contra el dengue tuvo un desarrollo distinto porque la 

enfermedad es virtualmente desconocida en los países ricos. Si bien la ha desarrollado la farmacéutica francesa 
Sanofi Pasteur, que ya cuenta con una fábrica para producirla en Lyon, las pruebas clínicas se hicieron en países 

pobres. Unas 40 mil personas fueron sometidas a pruebas, muchas de ellas en México, donde los investigadores 
mexicanos se ganaron la confianza de sus colegas internacionales. "Esta vacuna tiene acento mexicano" me dice 

Guillaume Leroy, vicepresidente de Sanofi Pasteur para la vacuna contra el dengue, quien ha vivido varios años en 

nuestro país.El que la vacuna esté disponible para uso privado no resuelve el problema de salud pública. Muy pocas 
personas se vacunan en consultorios privados. Los programas públicos son indispensables. El dengue es más común 

en comunidades de escasos recursos cerca de zonas donde se crían los mosquitos que sirven de vector para el 
contagio. Sus habitantes no tienen recursos para comprar vacunas.El dengue no tiene cura. Sólo el tiempo permite 

superar la enfermedad. Los cuidados a los pacientes son paliativos. Según la Dirección General de Epidemiología de la 
Secretaría de Salud, en 2015 se registraron 27 mil 718 casos de dengue comprobados en México. Hay muchos más 

casos, sin embargo, que no se registran. Los enfermos suelen encerrarse en casa y padecen los malestares sin acudir 

a centros de salud. La Dirección de Epidemiologia calcula que en 2015 hubo 116 mil 63 casos en total en México. La 
letalidad es relativamente baja, pero la enfermedad inhabilita a los pacientes durante días o semanas.La vacunación 

es positiva no solamente para quienes pudieran contraer el dengue, sino que ayuda también a evitar la transmisión. 
Cuando una población está vacunada, los mosquitos no pueden ya trasladar la enfermedad. Se produce, por lo tanto, 

una reducción en los contagios. "Los mosquitos son flojos -me dice Leroy--, casi no viajan. Pero los seres humanos 

infectados sí viajan y pueden llevar la enfermedad muy lejos."El Consejo Nacional de Vacunación está analizando la 
posible inclusión de la vacuna contra el dengue en el cuadro básico de vacunación. El organismo considera no sólo el 

perfil del producto, sino el costo, las posibles zonas de aplicación y la logística para desplegarla.El desarrollo de esta 
vacuna ayudará a generar vacunas para otras enfermedades similares, como el chikungunya y el zika. Pero a pesar 

de que éstas han tenido mayor cobertura reciente en medios, ninguna tiene una afectación tan extensa como el 

dengue. El 12 de septiembre de 2016 la Dirección de Epidemiología registraba 436 casos de chikungunya y 2 mil 782 
de zika.La decisión sobre la inclusión de la vacuna contra el dengue en el cuadro básico debe tomarse en las 

próximas semanas. En caso de que se adopte, la aplicación se hará en las zonas donde el mal es endémico, como 
Guerrero, Colima, Tabasco, Nayarit y Veracruz. Si la respuesta es sí, la vacuna puede entregarse en un tiempo 

relativamente breve. 

 Documento falso 

Preocupa que en el caso de la Guardería ABC se haya condenado a algunos sobre la base de un documento falso. 
Parece que era más importante satisfacer una necesidad política de venganza que hacer justicia. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Mancera toma distancia de Los Pinos 

En medio del jaloneo por el presupuesto de la CDMX para 2017, el jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera prefirió 

tomar distancia de dos eventos a los que fue invitado por Los Pinos: el 169 Aniversario de la Gesta Heroica de los 
Niños Héroes de Chapultepec, donde estuvo el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, con quien trae pleito 

casado por el recorte presupuestal a la capital del país, y a la ceremonia de clausura y apertura de cursos del Sistema 
Educativo Militar, en el Heroico Colegio Militar. De acuerdo con los programas oficiales del gobierno federal, don 

Miguel Ángel estaría entre los invitados. Sin embargo, nos comentan, el jefe de Gobierno tenía en agenda un evento 

con motivo del segundo año del Programa Médico en tu Casa. Y, por supuesto, se trata de una de las banderas de su 
administración y el pretexto perfecto para disculparse, en tiempos de batalla por los recursos para la capital del país, 

nos hacen notar. 
 

Artillería e infantería del PRD 
Nos dicen que el PRD ha definido los nombres para la Comisión Negociadora del Presupuesto 2017, que será 

encabezada por Alejandra Barrales. La comisión, que tiene la encomienda de pelear por mayores partidas, se 

instalará hoy con los coordinadores y vicecoordinadores de las bancadas en el Congreso de la Unión, los diputados y 
senadores de las comisiones de Presupuesto y Hacienda, además de alcaldes y la secretaria general del PRD, Beatriz 

Mojica. Uno de los principales puntos de lucha será revertir el recorte aplicado a la Ciudad de México. Ya han dicho 
que en caso de que no funcione la artillería de la negociación, tendrán que usar la infantería, que saldrá a pie a las 

calles a pelear por los recursos. 

 
El jefe Madero 

Luego de ver cerrada la posibilidad de ser presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados —lo que él 
mismo denuncia como falta de palabra del presidente del PAN, Ricardo Anaya—, el diputado y ex líder nacional 

panista Gustavo Madero decidió replegarse a su tierra, Chihuahua. Ante la premura, nos cuentan, la decisión de don 
Gustavo trae consigo una duda: ¿Dónde lo acomodarán? Nos dicen que Madero apunta a ser jefe de gabinete, debido 

a que todas las demás carteras están definidas para otros colaboradores del gobernador entrante Javier Corral. La 

hipótesis de que ocuparía la Secretaría de Gobierno se cae por tierra debido a que dicho cargo se prepara para el ex 
senador César Jáuregui, quien también tuvo su paso por el Consejo de la Judicatura Federal. Por cierto, nos dicen 

que Madero pudo ir a la Secretaría de Hacienda de Chihuahua, pero le hizo el feo. Así que don Gustavo, nos señalan, 
acabará siendo jefe… 

 

Ultimátum del Inai 
Como una medida para solventar las fallas en la Plataforma Nacional de Transparencia y a manera de ultimátum, el 

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, encabezado por 
Ximena Puente, acordó un periodo concluyente de ajustes para que la empresa responsable del desarrollo deje la 

plataforma al 100 por ciento a más tardar el 8 de noviembre. Nos explican que el plazo es fatal y el Inai estará en su 

derecho de emprender acciones legales, al interior y al exterior, para poner esta herramienta a disposición de los 
ciudadanos. En esta casa editorial le dimos a conocer el lunes las constantes fallas en el sistema, que tuvo un costo 

de poco más de 19 millones de pesos. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

LA INTEGRACIÓN de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México terminó convertida en... ¡la danza 
de los viejitos! CON ESO de que cada quien interpreta las leyes como mejor le parece, Morena se anda jaloneando 

con el resto de los partidos y con el gobierno por la integración de la Comisión Instaladora, pues la regla dice que 
deben conformarla los "de mayor edad" pero luego habla de "antigüedad". PARA el lopezobradorismo deberían estar 

Carlos Payán (87 años), Bernardo Bátiz (80 años) y Javier Jiménez Espriú (79 años). Pero del otro lado la 

interpretación es que se trata de un asunto de experiencia legislativa, lo que dejaría fuera a Payán y le daría la 
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presidencia al priista Augusto Gómez Villanueva (87 años), por encima de la perredista Ifigenia Martínez (91 años). Y 

a todos ellos se sumará Porfirio Muñoz Ledo (83 años). OBVIAMENTE ya salieron los maloras a preguntar si estos 
decanos no se habrán equivocado de constituyente. 

 

UNA DE DOS: o el secretario de Salud del Estado de México quiere darle una atención muuuy personalizada a 
los derechohabientes... ¡o anda en campaña! COSA DE VER cómo César Gómez Monge se anda autopromocionando -

con recursos públicos, por supuesto- en las clínicas y hospitales mexiquenses, en las unidades médicas móviles y 
hasta en redes sociales. EN LOS centros de salud han aparecido mantas dirigidas a "las amigas y los amigos 

mexiquenses", para ofrecerles lo obvio: un trato digno y amable, eso sí, con el nombre del funcionario en grandes 

letras de molde. ¿SERÁ QUE Gómez Monge quiere presionar de alguna manera a Eruviel Ávila para que lo tome en 
cuenta, ahora que se acerca la definición del candidato priista a la gubernatura? Es pregunta del mismísimo diablo 

toluqueño. 
 

VAYA LÍO se armó en Sinaloa: el gobierno de Mario López Valdez asegura que no pretende blindarse ante el 
fin de sexenio, pero los organismos empresariales ya llevaron el asunto a las autoridades federales.SEGÚN su dicho, 

el gobernador no fue quien formuló el decreto para que los magistrados del Tribunal de lo Contencioso Administrativo 

-los que juzgarán los casos de corrupción- sean inamovibles para el próximo gobernador. Nomás lo guardó tres 
años.PESE A ESTO, tanto el Centro Empresarial Sinaloense como la Coparmex nacional ya le pidieron a la PGR que 

ponga manos a la obra... igualito como echó abajo los blindajes de Javier Duarte y César Duarte. 
 

 

(Redacción, página 16) 

C A R T O N E S    P O L Í T I C O S 
Milenio 

 

 
 

 


